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近日，周生生表示拟收购三处房产，明
牌珠宝则表示看向光伏行业。记者注意
到，近两年来，黄金珠宝企业纷纷寻求跨
界，明牌珠宝去年还加码了房产经纪业务，
还有企业做眼镜、做数字资产……

黄金珠宝企业们为何在近两年纷纷
跨界？资深零售专家王国平分析认为，珠
宝行业面临流量困境，无法有效在行业内
找到突破缺口，就开始尝试跨界寻求新的
发展机会。

/ 珠宝商跨界 /
买地产买地产、、做光伏做光伏、、卖眼镜卖眼镜

春节后，周生生披露了一则关联交
易：拟以1.16亿港元收购位于香港元朗的
一处物业，同时拟购买两处佛山顺德区伦
教街道荔村的物业，总代价分别为人民币
717.5万元、人民币295.4万元。

对于购买房产的原因，周生生表示，
鉴于香港现行物业市场的状况，收购香港
物业实属一个投资良机，同时更可保障集
团目前的营运，长远而言更具成本效益。
而收购佛山两处物业是供集团自身营运
使用及作长期投资，符合集团整体利益。

近两年，与周生生同样买房产做投资
的黄金珠宝企业不少。周大福（01929.
HK）及郑氏家族动作频频，于2020年涉足
长租公寓领域。2020年，周大福旗下潮流
酒店品牌同派酒店在上海浦东正式开业，
共有123间酒店客房以及长租公寓，融入
共享办公和共享居住模式。

2022 年，明牌珠宝宣布，公司以自有
资金投资设立全资子公司上海知鲸多，拟
开展房地产销售经纪类业务。明牌珠宝
表示此次投资是“为了推进公司整体发展
战略，进一步延伸公司产业链，更好地优
化公司资源配置，增强公司的核心竞争
力，为公司的可持续发展提供保障。”

值得注意的是，此前，明牌珠宝已在
房地产市场有所探索，但效果不佳。2015
年，明牌珠宝曾斥资7亿元收购苏州好屋
25％的股权，但苏州好屋2016年—2018年
的业绩与收购时的承诺相差甚远。2022
年明牌珠宝再次加码房地产，可见其跨界
的决心。

对于黄金珠宝企业投资房地产的原
因，资深零售专家王国平分析认为，一种
情况是企业可以在商铺价格较低的时候
购买自持，通过租金测算出商铺回报率，
看是否值得购买；另一种情况是企业可以
低价拿地建设，获取收益。

记者发现，除了房地产，珠宝企业还
在往其他领域跨界。

明牌珠宝不只脚踏房地产市场，还看
向了光伏行业。2月4日，明牌珠宝发布公

告称，拟在柯桥经开区管委会管理区域内
投资建设日月光伏电池片“超级工厂”项
目。项目计划总投资约100亿元，总用地
面积约380亩，其中项目固定资产投资65
亿元。

老凤祥（600612.SH）在2022年11月宣
布跨界进军眼镜专业市场。老凤祥其实
在2012年成立了控股子公司“上海老凤祥
眼镜有限公司”并做起了眼镜相关业务，
但在去年却着重强调了进军眼镜专业市
场。

老凤祥2月9日告诉记者，眼镜是老凤
祥旗下的一个新品类，这几年发展很快，
该业务起步时眼镜是在老凤祥零售体系
里进行销售的，2022年开始与市场上专业
的眼镜销售渠道进行深度合作。

/ 流量困境 /
门店流量减少门店流量减少，，线上成本攀升线上成本攀升

黄金珠宝企业们，为何这么爱跨界投
资？

“珠宝行业面临流量困境，无法有效
在行业内找到突破缺口，就开始尝试跨
界。”资深零售专家王国平向记者表示，

“门店端流量减少是实体行业共同面临的
局面，线上购买流量成本不断攀升，转化
率又没有明显上升。”

据WIND数据，2017年—2019年的金
银珠宝类零售额月均值为1633.48亿元，而
2020年—2022年的月均值则为1586.01亿
元，下降了47.47亿元。

又据杜邦分析，过去3年，黄金珠宝行
业上市公司的平均ROE（净资产收益率）
为-37.95％，平均净利率为-35.32％。

具体到企业业绩，跨界幅度大的明牌
珠宝在 2019 年—2021 年的扣非净利润均

为负，分别为-9899 万元、-3.102 亿元、-
2677万元。

周生生2020年、2021年持续经营业务
的归母净利润规模相对于 2017 年—2019
年来说也大幅缩小。2022年中报显示，其
上半年归母净利润同比下降12％。

东吴证券指出，2022年黄金珠宝行业
受疫情影响，部分品牌加盟商开店进度放
缓，装修延后，且已开业门店出现了一些
关店回调的情况。

/ 前路漫漫 /
业绩下滑业绩下滑、、收监管函……收监管函……

王国平认为，黄金珠宝企业跨界，有
的是寻求新的发展机遇，有的想迎合资本
市场炒作，各有不同目的，得到的效果也
各不相同。

记者注意到，黄金珠宝行业跨界最终
谋得出路并不容易。

明牌珠宝跨界房地产，苏州好屋业绩
不及承诺预期，还在2020年、2021年业绩进
一步下滑，分别亏损0.85亿元、3.19亿元。

今年明牌珠宝宣布跨界光伏行业，公
告一出便收到了监管函，称其货币资金余
额、期末现金及现金等价物余额与拟投入
金额差异巨大，要求其说明上述投资是否
具有可行性，公司是否具备明确、可行的
资金来源。

而周大福 2020 年涉足长租公寓做的
“同派酒店”似乎哑了火，在 2022 财年报
告、2022/2023中期报告中均无相关字眼。

“需要原有行业的专业玩家摆脱体
制、能够用更专业的玩法来做事。”王国平
表示，跨界要成功，找人很重要，外加资金
储备要够，才能放大成功的概率。

本报综合消息

黄金珠宝商“不务正业”的背后

近日，有网民建议把《水浒》相关内容
从中小学课文和课外读物中清除出去。
对此，浙江省教育厅教研室作出答复。

网友：
““《《水浒水浒》》是我见过的最毒小说是我见过的最毒小说””

记者注意到，2022年12月，有网民在
浙江省政府网站“浙江省民呼我为统一平
台”留言建议：近来在电视剧栏目看水浒，
感到震惊，虽然电视剧已对原本做了很多
修改，删除了完全不合逻辑的情节，但由于
电视剧与水浒原书千丝万缕的联系，还是
会导致很多人去看原书，客观上导致水浒
这本毒小说毒害更多人。看百度贴吧里，
对此书的抨击之多就是明证。

该网民表示，回想起我中小学时是通
过学中学课文才去看水浒原书的。所以我
对中小学选此书内容做课文深感不安，中
小学不能给毒小说做推广宣传。此书恶毒
污蔑丑化女性（其恶毒程度到了令人发指
地步），情节极其不合逻辑（108人的大多数
完全没有上梁山的逻辑，就是作者大笔硬
勾进去的），无原则歌颂滥杀无辜（作者有
越坏越好的反道德观），毁灭人类三观的程
度刷新了人类下限；作者心理极其阴暗变

态（咋恶心咋写），给武松、李逵、宋江这些
人渣安排善终，给予它们无限的同情，歌颂
它们滥杀无辜的恶行，是我见过的最毒小
说。古代把它列入禁书是有道理的。

浙江省教育厅：
《《水浒水浒》》能被选入教材能被选入教材 主要有三点考虑主要有三点考虑

对此，2023年2月8日，浙江省教育厅教
研室通过上述浙江省政府网站“浙江省民呼
我为统一平台”回复：感谢您对中小学生成
长的关爱。孩子是祖国的未来，阅读又是教
育的基石，中小学生读什么书，怎么读书，备
受社会关注。您认为中小学生不适合读《水
浒》，关于这个问题，自古就有“少不读《水
浒》，老不读《三国》”的说法，著名学者刘再复
先生也认为《水浒》“蕴含着毒气和血腥气”，
可见您的顾虑与担忧是有一定道理的。既
然如此，那么为什么将《水浒》收入中小学课
文，甚至提倡整本书阅读？

第一，《水浒》文学价值巨大。即便是
刘再复先生，他也不否认《水浒》“是有才
艺、有艺术魅力的大才子书”。可以说《水
浒》是一部非常接地气、最能反应现实与
人性的文学作品，书中很多创新之处，被
后世文学争相模仿。仅从文法角度来说，

全书“行文如行兵”，谋篇布局非常纯熟，
将草蛇灰线法运用得淋漓尽致。中学生
通过阅读，可以从文本的语言、人物塑造
和情节设计等方面赏析作品，提升语言技
能和鉴赏水平。

第二，《水浒》是批判性阅读的好载
体。《水浒》价值取向与现代文明不合拍，
是阅读《水浒》不可回避的问题。但阅读

《水浒》是否必会造成中学生误入歧途？
目前并没有证据表明当代青少年误入暴
力犯罪深渊，与《水浒》有直接的因果关
联。批判性阅读能力，是未来的核心竞争
力，实际上很多老师在教学中已经注重批
判性阅读与思维习惯的培养，也积累了一
定的教学经验，这对学生阅读思维乃至个
人发展是十分有利的。

第三，《水浒》蕴含着丰富的教育价值，
这其实是前面两点的延伸。《水浒》没有给
我们展现一个“正确”的世界，而是一个多
样的世界。有善，有恶，有善与恶之间的种
种不得已，幻想、隐忍、挣扎、妥协、反抗
……一言一行背后都镌刻着人性的复杂。
丰富且深刻的内核，是《水浒》被列入名著
的理由，也是值得我们（包括中小学生）一
读再读的根本原因。 本报综合消息

会员体系复杂
充值充值““套路套路””满满满满

近日，有消费者反映，使用爱奇艺年费会员
账号登录3个设备后，账号被封，想要解封就得充
值更贵的会员。“要解封就要充会员，干脆说交钱
才能解封算了。”不少网民对此哗然。

该视频网站回应称，由于技术原因，造成部
分用户点击解封页面时跳转到了错误的页面，用
户可通过自助修改密码来解除封停，并不存在需
充值更贵会员才能解封的情况。不过，很多网民
对这一解释并不信服。

另一家视频网站优酷，同样因为会员问题引
发争议。多名消费者反映，在充值该网站会员
时，页面弹出“月月省”活动界面，支付1元后默认
签约一年。除首月外，每月将自动扣费12元。陕
西安康的小柯告诉记者：“我没有长期会员需求，
只是为了追一个热播剧，看完后选择了提前终止
参与该活动，却立马收到了扣费24元的提示。”

网站回应称，这是优酷推出的会员优惠产
品，相关页面已对活动规则进行明确告知。若提
前退出，需按会员费25元/月退回已享优惠。不
过，很多消费者认为平台并未明确告知，默认签
约一年的行为属于霸王条款。

会员越来越贵
权益却在打折权益却在打折

近年来，视频网站平台的会员费不断上涨。
据报道，2020年至今，一些视频平台多次进行会
员提价，甚至有黄金VIP会员连续包月的涨幅高
达60%以上。虽然会员费在上升，但不少消费者
反映，会员的权益却在打折。

北京市民董浩向记者抱怨，虽然视频网站大
都打着“免广告”“会员跳广告”等噱头，但只能免
去或跳过正片播放前的广告，并不能真正免除广
告困扰。“开通会员后，视频开头还插入一个VIP
专属推荐，必须要手动关闭。有时候剧中又跳出
来一两个，这和非会员有什么区别呢？”

开通会员，也不意味着能随意看剧，部分影
视作品会员也得额外付费。董浩说，他和不少朋
友都碰到过“会员还需付费购买”的问题。“部分
院线新片都需要单独缴费才能观看，费用在2元
到10元不等，且仅在48小时内有效。”

此外，一些视频网站“说话不算数”也让会员
有苦难言。据报道，某热播剧原本承诺每周更新
6集的会员专享集，而视频平台却突然由于“介质
原因”，一周只更新了3集。记者还发现，在一些
视频网站平台上，在用户“个人中心”页面里，“立
即续费”的选项十分突出，然而“取消自动续费”
选项却藏得很深。一些视频网站平台设置的“自
动续费”，需要通过第三方支付平台才可以取消。

会员制度有待规范
自律与监管亟待加强自律与监管亟待加强

视频网站平台的竞争与发展，不能打消费者
的算盘。在中国政法大学教授陈忠云看来，导致
很多视频平台“坑”会员的根本原因在于，平台缺
乏优质的内容，留不住更多的用户。“变相涨价也
好，各种套路式的诱导充值也好，都不利于平台的
长期发展，只有深耕内容才是王道。”陈忠云表示。

对于当前视频网站平台会员乱象，北京京师
律师事务所律师熊超认为，视频会员服务协议多
属于格式合同。根据合同法规定，如果在格式合
同中存在明显加重对方责任、减轻和免除自己责
任的条款，那么该条款应视为无效，不具有任何
法律效力。消费者的知情权、选择权、公平交易
权应该得到应有保障。视频网站平台应加强自
律，同时相关部门应强化监管，对会员制度进行
规范。 本报综合消息

网友称《水浒》有“毒”浙江省教育厅回复

“重要的不在于读了什么书，而在于怎样把书读好”

“增值服务”花样百出“增收
项目”五花八门

视频网站平台会员乱象频出

“退订‘1元会员’需补差价”“账号解
封需要充值更贵的会员”……近日，视频
网站平台会员乱象频频曝出。不少消费
者反映，一些网站平台“套路”消费者充
值会员，但相应的权益却难以得到保
障。过去消费者充值即能享受各种权益
和服务，演变出复杂的会员等级、成长体
系。


